

Estado32
.com.mx

**EDITORIALES, COLUMNAS,
ARTÍCULOS DE OPINIÓN Y
FOTOS POLÍTICAS
09 DE ABRIL DEL 2020**



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Más optimismo señor

GOBERNADOR, MÁS OPTIMISMO

En tiempos de adversidad como los de ahora, en tiempos desconcertantes quien debe mostrar una actitud propositiva y un férreo carácter para salir adelante como Estado, considero, que debe ser el gobernador ALEJANDRO TELLO CRISTERNA y, levantarse todos los días a dar la lucha de la mano de la sociedad. Todos debemos subirnos al barco que nos lleve a buen puerto. El 2020 todavía es rescatable.

El 2020 todavía es rescatable.

Lo refiero por la expresión que utilizó el propio Ejecutivo cuando señala que Zacatecas está contra la pared y sin recursos en el combate contra el Covid-19 y, seguramente, en otras necesidades que se desprenderán por la propia Pandemia. Gobernador los tiempos exigen hoy más que nunca estar unidos como sociedad. A lanzar una y otra vez el llamado. Saldremos de esta.

Dicho de otra manera, el optimismo como máxima autoridad del Estado, como gobernante no puede ni debe perderse, hoy más que nunca, debe venir el llamado a la unidad y a unir fuerzas. Ser corresponsables se vuelve indispensable. No son tiempos para posturas ni discursos derrotistas. Zacatecas saldrá adelante.

EL LLAMADO ES IMPORTANTE

Estamos de acuerdo, que sectores como el de turismo y el de la minería que en este momento se encuentran parados por la contingencia sanitaria son parte fundamental de la sobrevivencia de un estado como el nuestro. Los prestadores de servicios en cualquiera de sus manifestaciones también la están pasando mal, amén de otros sectores de la población. Vale la pena dar la lucha.

A lo que pretendo llegar, es que, Zacatecas debe ver a sus autoridades fuertes en la adversidad, dando la lucha para salir adelante, por eso decimos, que las actitudes derrotistas no ayudan en nada a lo que vive el mundo, México y particularmente Zacatecas. Juntos es más fácil vencer al Covid-19.

En otras palabras, aunque no es nada sencillo, hay que revertir el hecho de que Zacatecas está contra la pared y sin dinero para el Covid-19. Necesariamente, el gobernador ALEJANDRO TELLO debe buscar un encuentro con el presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR. Por su puesto pintándole la realidad.

DIFICULTAD EN LOS SECTORES PRODUCTIVOS

Evidentemente, esta contingencia sanitaria le está pegando a todos los sectores productivos: a los restaurantes, a los prestadores de servicios, a los campesinos, a los ganaderos, a las micro, pequeñas y medianas empresas, bueno a todos. Y entre todos debemos salir adelante. ¡Resiste Zacatecas!

Así las cosas, en momentos de adversidad mostrar un optimismo entre gobernantes y gobernados se vuelve indispensable. Nadie ha dicho que vencer al Covid-19 será sencillo, por el contrario, ante el momento más peligroso que se acerca lo que queda es cerrar filas y dejar que quien manda en Zacatecas haga su trabajo y que, nosotros como sociedad contribuyamos al esfuerzo. ¿Cómo?: quédate en casa...

Zacatecas no está pues, para escuchar posturas ni discursos derrotistas. El gobernador ALEJANDRO TELLO CRISTERNA, su gabinete, los empresarios de cualquiera de sus niveles, la sociedad misma y el Gobierno de la Cuarta Transformación deben unirse a la Pandemia que aqueja a la humanidad. Hace falta más optimismo.

HASTA EL LUNES.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

De su propia bolsa

ENTREGA.— Sin mucho alarde, pero con trabajo de campo, pie tierra, el presidente municipal de Guadalupe, Julio César Chávez Padilla, ha mostrado un alto sentido humano y ha entregado, de su bolsa y sueldo propio, poco más de 1 mil caretas y otros insumos a los médicos y enfermeras de distintos centros de salud y hospitales.

LANA.— En pocas palabras, al momento, el alcalde guadalupense le ha metido casi 300 mil pesos de su "lana" a estos apoyos. Dicen que ya ni ajusta el "chivo" por lo que ya lo regañó su esposa. La mayor parte de los beneficiarios ha comentado que es, hasta el momento, el único apoyo que les ha llegado.

CALLE.— Pero justo al inicio del que debería ser el periodo vacacional de Semana Santa, parece que los zacatecanos se cansaron de estar encerrados y ya se ve más gente en las calles, cuando lo ideal debería ser justo lo contrario.

IMPORTANTES.— Estas dos semanas se consideran las más importantes para evitar que los niveles de contagio suban a niveles alarmantes, lo que podría ocasionar el colapso del sistema de salud en el estado, por tanto, es importante que los zacatecanos permanezcan en su casa, **APROVECHADOS.**— Y es que no todos están en la misma sintonía, hay quienes aprovechan la desgracia humana, la pandemia, para su beneficio, para sacar algo de recurso económico a costa de programas sociales.

LLAMADO.— Y así pasa cuando el Gobierno de México detecta un intento de fraude, por lo que hizo un atento llamado a las y los mexicanos a no hacer caso a noticias falsas con las que se busca engañar a la población.

ANUNCIOS.— El gobierno federal detectó diversos anuncios que circulan en redes sociales, donde se ofrece apoyo para tramitar Tarjetas para el Bienestar o una supuesta Tarjeta Alimentaria de la extinta Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) u otras dependencias.

FALSO.— Es falso que el Gobierno de México utilice páginas no oficiales como intermediarias para tramitar tarjetas o apoyos, tal como ofrecen dichos anuncios, donde se invita, por ejemplo, a solicitar el beneficio de un supuesto plan alimentario aprobado como medida para atender la emergencia por el COVID-19.

PRECAUCIONES.— Es importante que la población extreme precauciones ante este y cualquier tipo de anuncio que remite a sitios de internet que no corresponden a ninguno de los portales oficiales del Gobierno de México o de sus dependencias y organismos sectorizados.

DENUNCIA.— Las autoridades federales se reservan el derecho de proceder penalmente en contra de quienes resulten responsables de este presunto fraude.

TRÁMITE.— El trámite para incorporarse a los Programas Integrales de Bienestar no puede hacerse por internet y mucho menos se pide proporcionar contactos o dinero para realizarlo. Únicamente es mediante visitas a domicilio de servidores públicos perfectamente identificados, o bien en los módulos de registro oficiales, sin costo alguno para la población.

VERIFICACIÓN.— Es importante verificar la información a través de las cuentas oficiales del Gobierno de México que se distinguen por tener la terminación gob.mx, o bien llamar a la Delegación de Programas para el Desarrollo de cada entidad federativa para recibir la orientación necesaria, a fin de no caer en engaños o presuntos fraudes por parte de personas ajenas a la Administración Pública Federal.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Aquí y allá, todos a quedarnos en casa

Esta Semana Santa no tiene que ser un alarmante preámbulo para un abril y luego un mayo funestos, ni la violencia que nos tiene amagados o la pandemia que nos ha encerrado temerosos, han de ser una conjura que imponga condiciones de desastre a la de por sí menguada economía nacional y estatal, y que por ello las consecuencias sobrevengan demoleedoras de la convivencia familiar, social y comunitaria.

Tenemos que evitar esos dolorosos escenarios que se pueden sumar a la amenazante gravedad de la salud colectiva e individual. ¿Cómo? Hay que asumir plena corresponsabilidad para evitar lo que no debemos hacer que atente contra nuestra vida y la de los demás, acatar y respetar las normas sanitarias, desde lo higiénico hasta hacer realidad los vacíos en las calles, plazas, rinconadas, y comercios, solo así levantaremos el más poderoso dique a la propagación y contagios del maldito virus que se extiende aniquilante y diezmando fortalezas. O sea, hay que quedarnos en la casa, con orden, paciencia, prudencia, tolerancia, con temple y en una inteligente convivencia que provocará la gran sanidad que buscamos conservar como familia y sociedad.

Es bueno y más alentador escuchar el mensaje de los líderes sociales, políticos, gubernamentales y religiosos. Ya conocimos las vigorosas y esperanzadoras expresiones de los mandatarios ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR y ALEJANDRO TELLO CRISTERNA, razonables y más atendibles; como también llaman a la reflexión las palabras del OBISPO SIGIFREDO NORIEGA BARCELÓ, que en éstas horas de inestabilidad e incertidumbre ayudan a sobreponernos ante las visiones fatídicas, trágicas y monstruosas que nos pinta el acelerado crecimiento del virus.

Son manifestaciones que ambientan el estado de animosidad, esperanzas, confianza, solidaridad y fraternidad. Sin falsos golpes de pecho, escuchamos a SIGIFREDO NORIEGA, que inusitadamente les dice a los paisanos, no vengan, quédense allá donde están. Y nos percatamos que lo vieron y escucharon en Los Ángeles, Chicago, Kansas City, San Francisco, Dallas, New York, Las Vegas, y otras ciudades allá en Estados Unidos; lo mismo aquí, en Ciudad Juárez, Monterrey, Nuevo Laredo, Tijuana, Veracruz, Guadalajara, Torreón y la Ciudad de México. El guía espiritual les hizo sentir que la iglesia está en su casa, que el viacrucis y la procesión estarán en su casa, para hacer de ésta una semana santa muy especial, única. Recordamos que ALEJANDRO TELLO también "hizo la invitación a los migrantes zacatecanos para que no vengan esta Semana Santa. Un llamado al que se unieron los alcaldes SAÚL MONREAL, de Fresnillo y ANTONIO ACEVES, de Jerez.

DESEO A LOS ZACATECANOS EL BIEN

Y hoy ese bien se llama SALUD, hoy ese bien se llama SOLIDARIDAD, dijo a sus fieles y a la sociedad el Obispo NORIEGA BARCELÓ; en éstos tiempos que son inéditos, desconcertantes, especiales, momentos que pareciera que nunca íbamos a vivir en Semana Santa, sin templos, sin sacerdotes, sin terneros, "que prueban a la gente que más queremos y más nos quieren." Esta semana superespecial, vivámosla desde nuestra casa, fue el vigoroso y emocionado llamado del jefe de la iglesia católica, un pastor muy vinculado en todos los sectores.

Ciertamente, ésta ya es otra semana santa muy diferente, sin festival cultural, sin bullicios ni escándalos, sin los excesos del Sábado de Gloria en Jerez, y sin feria de primavera, sin decir SALUD de la otra. En cambio y por guardar distancias y quedarnos en casa, vendrán mejores tiempos de salud colectiva, salud social, y salud familiar.



José Ignacio Castro

Espiritualidad y aislamiento

Cada Semana Santa los cristianos de todo el mundo evocamos la pasión, muerte y resurrección de Jesucristo, por lo último se le considera el Dios Hijo y por dejarnos sus enseñanzas para ser mejores humanos en el plano emocional y trascender en lo espiritual, esto es que además de deidad sigue siendo un maestro. De ahí la importancia religiosa de Semana Santa.

Aunque cada año se percibe es menor el grado de religiosidad colectiva porque a diferencia de siglos atrás incluso la mitad del pasado, las personas ya no profesamos en mente y corazón la pasión y resurrección de Jesucristo como para sentir una tristeza y recluirnos en pensamientos basados en sus enseñanzas, ya no, ahora los seres humanos consideramos los días de Semana Santa como un receso laboral para dedicarnos de tiempo completo a vacacionar o tener días de alegría y poco para reflexionar lo que significa la Semana Santa.

Es preciso aclarar que lo anterior escrito no es un llamado a acudir a algún templo, hincarse, darse golpes en el pecho, llorar abundantemente, de ninguna manera y menos en estos tiempos de aislamiento por la pandemia del COVID-19 o coronavirus. La sugerencia es que dentro de nuestro hogar y personalmente tengamos un momento de espiritualidad, de meditar lo que es sobresaliente para que cada quien sea mejor persona en mente, corazón y acciones que beneficie a la sociedad, a la familia y personalmente considerando la visión humana y espiritual que nos legó Jesucristo, el hombre-luz, el verbo hecho carne.

En efecto, demos respuesta en la manera de nuestra capacidad intelectual a lo que Jesucristo nos estableció para el buen ser. Busquemos los mecanismos y momentos precisos para tener un reencuentro con nosotros mismos, con nuestros seres queridos y demás personas que nos rodean. Las condiciones de fechas y aislamiento sanitario son propicias para procurar la espiritualidad.

De llevar a cabo lo anterior dentro de nuestros hogares, en aislamiento para cumplir con las medidas sanitarias y buscando algún momento propicio, a solas o en familia, bien puede ser una de las mejores maneras de evocar al Dios Hijo, conjuntamente con el Dios Padre y Dios Espíritu Santo, hagámoslo y tendremos una sensación de bienestar interno porque nuestro sistema cuerpo-mente-espíritu tendrá un nivel mayor de vibración y tendremos beneficio propio y de quienes nos rodean.



María G. Muro Robles

La salud en México un futuro incierto

Una vez mas los sistemas de salud en México y el mundo se han puesto a prueba, y como en otras ocasiones nos hemos visto rebasados.

México vivió un episodio difícil en 2009 cuando la influenza H1N1 azotó a nuestro débil sistema de salud, y aunque salimos bien librados, este suceso no sirvió para implementar un sistema basado en esa experiencia y saber actuar en crisis epidemiológicas y escenarios como el que ahora se presenta, pero ¿cómo estarlo? si aún las grandes potencias no lo estaban y están siendo azotados por este virus covid-19.

Es claro que nuestro sistema de salud

≡

debe de implementar políticas públicas enfocadas a establecer programas de investigación epidemiológica que sirvan no para "predecir" sino para saber como actuar de manera oportuna ante cualquier riesgo epidemiológico a la población, también es importante que los programas académicos de las universidades que forman a los profesionales de la salud incluyan contenidos que les permitan adquirir competencias sobre como actuar de manera inmediata ante estos eventos masivos de salud pública y no perder tiempo en capacitarlos en el momento mismo de la contingencia sanitaria.

Las instituciones de salud deben tener protocolos ya establecidos y entendidos por todo el personal para actuar de manera rápida, además contar con planes de reconversión hospitalaria ya probados para aplicar sin ninguna dilación, y tener un stock de insumos propios de estas contingencias que se puedan usar en lo inmediato, procurando desechar y cambiar periódicamente los que ya cumplieron su tiempo de efectividad, y tenerlos listos para ser usados prontamente.

Las áreas de investigación son imprescindibles en cualquier institución de salud pública, tener grupos de investigadores capacitados en materia estadística y de probabilidad es una necesidad y una obligación en este sector, si en verdad nos preocupan las generaciones futuras debemos aplicarnos en el presente.

Por otro lado, en los sistemas educativos básicos se debe de incluir contenidos donde se de a conocer a los niños y adolescentes sobre las amenazas sanitarias que pueden ocurrir, ya sea por virus o agentes contaminantes que puedan amenazar nuestra salud, los niños y jóvenes deben de estar informados de manera didáctica sobre como actuar y como ser agentes de ayuda en esos momentos dejando en claro que ellos son los factores de cambio que decretarán el futuro de nuestro planeta, la educación es primordial para poder avanzar y ser un pueblo más consciente y disciplinado en materia de salud. PARA REFLEXIONAR



Hemos repetido la versión tradicional sobre la muerte de Jesús que nos dan algunos pasajes contruidos en la época del inicio de separación de los seguidores de Jesús del conjunto del judaísmo. Hay dos eventos históricos muy relevantes que deben servirnos de guías de discernimiento: (1) la guerra judía del 70 dC y la aplastante masacre del 135 dC, donde Roma expulsa a los judíos de la palestina. Muchos de los textos del evangelio están escritos en ese periodo. Y (2) el hecho de que las comunidades paulinas adscritas al judaísmo por vía de las 'sinagogas cristianas' vivían fuera de palestina: el origen griego de la mayoría de ellos les generaba una voluntad de separación del pueblo original de Jesús. Así las cosas, aparecen pasajes que culpan a los judíos y exculpan a Roma de la muerte de Jesús. Pues bien, el asunto que debemos tener claro es que lo que se narra entre el 90 y 110 dC, no es lo que históricamente ocurrió en el 35-40 dC. Por ejemplo, la controversia contra los fariseos en el propio Jesús simplemente no tiene sentido: sus ideas centrales son de origen fariseo. Pero en el momento que redactan aquello de los 'sepulcros blanqueados' estaba en auge la contradicción entre ambos grupos porque las comunidades nazarenas ya divinizaraban cada vez más a Jesús.

Culpar a los judíos de la muerte de Jesús, históricamente, no tiene sentido. Narra el evangelio que Pilato, 'atendiendo a una tradición', les dio a escoger

Las hipótesis sobre la muerte histórica de Jesús

MARCO ANTONIO TORRES INGUANZO

a la masa congregada en la plaza entre Jesús y Barrabás. Ni dicha tradición existe ni existió nunca, y es impensable que un procurador romano base su decisión judicial en la voluntad del pueblo conquistado. Y ante las noticias de las formas políticas propias de Pilato, más sorprende la versión: era conocido por su crueldad y por matar a los rebeldes a la mínima provocación. Es decir, ningún procurador romano lo haría, pero menos aun Pilato. Pero lo más importante es la base del relato, la tradición a que apela no tiene existencia histórica alguna. La otra base narrativa es la reunión nocturna del Sanedrín, en plenas pascuas, para juzgar a un miembro del pueblo judío y condenarlo a muerte. Esto tampoco es verosímil. En las fiestas de pascuas no se mata a nadie ni se juzga tampoco a nadie. Y menos se reúnen en la madrugada como ladrones para establecer un juicio. En todo caso, si hay algunos hombres cometiendo faltas graves, los toman presos y los dejan ahí para arreglar cuentas pasando las pascuas. Si a Jesús ya lo tenían preso, ¿para qué apresurar su juicio y violar todos sus preceptos jurídico-religiosos y matarlo en

pascua, y no esperar unos pocos días para hacerlo? Por último, la acusación tampoco tiene verosimilitud histórica: lo acusan de blasfemia 'por proclamarse hijo de dios'. Entre los judíos del siglo primero decirse 'hijo de dios' no es ninguna blasfemia porque no es equivalente a 'ser dios'. Hijos de dios son sacerdotes, reyes, profetas, etcétera. Para muchos judíos Jesús era un profeta, lo cual era normal que le dijeran 'hijo de dios'. Entre cristianos que entran al siglo segundo, que identifican 'hijo de dios' a 'ser dios', les parecía un motivo de blasfemia.

¿Qué explica entonces la muerte cruel y despiadada que sufrió Jesús? Una cosa que está muy clara y con fundamento histórico es que murió en manos de Roma y lo hizo por la acusación de sedición. Pero la cosa es explicar cómo ocurrió tal cosa.

Pues bien, Jesús pertenece a (conforma) un grupo apocalíptico que predica la teología de la restauración: el fin de los tiempos es precedido por la restauración de todo el pueblo de Israel, es decir, por el regreso de las 12 tribus originarias, que se perdieron luego de la invasión Asiria hacia unos siete siglos atrás. La liberación de

Israel del yugo extranjero, en este caso romano, es una labor que haría Dios mismo. Cuando Jesús dijo "dar al Cesar (...) y a Dios lo que es de Dios", estaba diciendo que Israel pertenece a Dios y no a Roma. La Liberación de Roma es un acto no meramente político, sino religioso: Israel regresa a las manos de Yahvé. Pero la liberación estará a cargo del propio Yahvé en el llamado 'día del señor'. Hay un conjunto de textos proféticos y apocalípticos que hablan del día del señor. Uno de ellos es el de Ezequiel. Existía la idea que el día del señor iniciaba fuera de la ciudad y entraba a ella arrasando y conquistando su ciudad y templo. Los muertos enterrados en las afueras de Jerusalén saldrían de sus tumbas resucitados.

Pues bien, lo que probablemente ocurrió es que Jesús tuvo una cena de despedida con sus amigos una noche antes al día del señor (no así cena pascual), luego se fue a las afueras de la ciudad, a Getsemaní, a esperar la venida de Yahvé. Se congregaba gente con él esperando el evento definitivo, que para Roma (evidentemente) se trataba de una acción de rebelión contra la ocupación. Esto es, un acto de sedición. Fueron avisados del evento que se esperaba y llegaron a apresar a los cabecillas del grupo. En ese momento es cuando fue apresado Jesús, junto con algunos otros. Fueron llevados ante el procurador y sentenciados a muerte por la sedición promovida. Y en la Cruz, Jesús pronunció aquellas terribles palabras (que aparecen en arameo en el texto): "Padre, ¿por qué me has abandonado?"; porque Yahvé no apareció. ■

RAYUELA

Solidaridad, la parte en la que todos podemos poner nuestro granito de arena.

Propuesta de Acuerdo Nacional por la Resiliencia de México

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ*

Anivel internacional se ha recomendado que para vencer al coronavirus es necesario contar con líderes y solidaridad como fórmula ideal. Yo creo que de igual manera, para salir del caos posterior a la pandemia, se ameritará de acciones efectivas y de actores político-sociales que impacten positivamente desde lo económico, ambiental y social. Para el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) la pandemia de coronavirus, es la crisis de salud global que define nuestro tiempo y el mayor desafío que hemos enfrentado desde la Segunda Guerra Mundial. Desde que su aparición en Asia a finales del año pasado, el virus ha llegado a cada continente, excepto a la Antártida. Los casos aumentan a diario en África, las Américas, y Europa. Según el PNUD, los países se encuentran en una carrera contra la propagación del virus, haciendo pruebas y dando tratamiento a los pacientes, rastreando los que tuvieron contacto, limitando los viajes, poniendo en cuarentena a los ciudadanos y cancelando grandes reuniones como los eventos deportivos, los conciertos y las escuelas. Según el PNUD, la pandemia es mucho más que una crisis de salud y se está moviendo como una ola, una que aún puede romper sobre los sistemas y las personas menos capaces de hacerle frente, en tal sentido, el COVID-19 pone a prueba a cada uno de los países que toca, tiene el potencial de crear crisis sociales, económicas y políticas devastadoras que dejarán profundas cicatrices, de tal suerte, decenas de las ciudades más grandes del mundo se encuentran desiertas porque las personas se quedan adentro, ya sea por elección o por orden del gobierno. En todo el mundo, las tiendas, cines, restaurantes y bares están cerrando. De acuerdo con el PNUD, cada día, las personas pierden sus trabajos e ingresos, sin forma de saber cuándo volverá a la normalidad, por ejemplo, la Organización Internacional del Trabajo (OIT) sentencia que se podrían perder más de 25 millones de empleos. Así las cosas, el escenario devastador que ha traído la multicidad pandemia, exige de acciones de amplias miras para salir adelante de las crisis posteriores a ella, por lo que la capacidad de respuesta, de recuperación y restauración, es impostergable. En este contexto, a partir de la rectoría estatal se deben dictar las medidas para salir fortalecidos después de la pandemia,

sobre todo si tomamos en cuenta que los sectores de la población más vulnerables son los que pagarán un precio más alto, así, personas de la tercera edad, mujeres trabajadoras, niños y niñas de comunidades y municipios ya vulnerados desde antes por la pobreza y la marginación, estarán al término de la cuarentena, más afectados y su porvenir todavía más incierto. De tal manera que los actores políticos y líderes sociales deben conjuntar esfuerzos para responder adecuadamente a las nuevas demandas sociales. En el caso de Zacatecas, el sector empresarial se ha visto muy afectado al igual que el de servicios turísticos que anhelaban la llegada de la mejor época del año (Semana Mayor) para fortalecer sus finanzas y generar empleos y, ahora, nada. Es tiempo de reconocer que la corrupción de otros sexenios como el de Enrique Peña Nieto (Federal) y Miguel Alonso (Estat) pesará más que nunca al no existir un soporte económico que sustente la vida futura del país y de nuestro estado. Ya desde antes del COVID-19, en Zacatecas y a nivel Federal, no había dinero, teníamos recesión económica y todo esto va a motivar endeudamientos y mayores abismos financieros que nos colocarán en el sótano del desarrollo y de nulo avance en materia de Objetivos de Desarrollo Sostenible, por lo que creo urgente y necesario que el Presidente López Obrador convoque a trabajar por un gran Acuerdo Nacional por la Resiliencia de México, donde los estados de la República, los poderes de la Unión, liderados por el Ejecutivo Federal y los diversos sectores de la población, formen un amplio frente común ante los impactos negativos que nos heredarán la pandemia y se construyan los ejes económicos, sociales, ambientales, culturales y políticos que hagan cada rincón del País, enfrente con éxito los retos presentes y futuros. Dicho Acuerdo, debe ir más allá de los intereses partidarios o de grupo bajo la premisa fundamental de que el interés común es la Patria, el pueblo de México y, sobre todo, primero los pobres. ■

**Integrante del Consejo Mundial para la Defensa de los Derechos Humanos y Secretario General del Consejo Zacatecano de Protección al Ambiente consejomundialdhumanosmx@gmail.com proteccionalambientezacatecas@gmail.com*

México de cuerpo entero ante el Covid

MANUEL ESPARTACO GÓMEZ GARCÍA

Imposible no hacer un análisis social a la par del propio de salud, para saber como se comporta el país, entendiéndose en el concepto más amplio, es decir, la población y su gobierno y por supuesto, sus instituciones.

El virus instalado como pandemia y como el principal problema inmediato de salud pública en el mundo, ha venido a mostrar de cuerpo entero a las sociedades del orbe, pero además, ha puesto en evidencia a sus gobiernos, las fortalezas y debilidades de sus órganos, pero también, y esto es tal vez lo más importante, las acciones positivas y negligentes de los ciudadanos. Dando momentáneamente como válida la ramplona teoría de que el reparto de la riqueza puede marcar también el nivel de información de las sociedades, los países con un IDH (índice de desarrollo humano) más alto, le han fallado a dicha hipótesis, puesto que salvo honrosas excepciones como Alemania, Rusia, Corea y Suiza (hasta la fecha), el resto de los "desarrollados" incluidos E.U.A., España y por supuesto Italia, han sido lo más delgado del eslabón sanitario y son en gran medida, grandes exportadores del virus al resto del mundo. Es increíble que los europeos con dos guerras mundiales al hombro, con un sin número de epidemias y algunas pandemias, y, sobre todo, y repito, con un grado de información superior a los países en desarrollo, hayan pasado por alto las restricciones y previsiones sanitarias que obligaban a tomar medidas duras a los gobiernos y a respetar a pie juntillas a los ciudadanos.

México reaccionó tarde, antes del COVID la sociedad mexicana y su gobierno se batían en un duelo de bandos, arrastrado desde el 2018, que evidentemente hoy se puede ver que fue una desgracia. Para ilustrar lo dicho, justo se anunciaba el primer caso de COVID19 en Sinaloa, cuando al mismo tiempo el presidente daba a conocer el modelo a gran escala de los boletos de lotería para la rifa del avión, que ni es rifa, ni se rifa el avión, pero ese es otro tema. Por su parte, le gente en México que tiene información en la palma de su mano, en su mayoría "millennials", veían como una película de ficción y muy alejada de nuestra realidad la veracidad del virus, su origen y su comportamiento. Paradójicamente y para esas fechas, la película de Parásitos abarrotaba las salas de cine.

Veamos:
Distribución por edad:
0-14 años: 27,26% (hombres

17.167.636/mujeres 16.402.301)
15-24 años: 17,72% (hombres 11.049.818/mujeres 10.770.843)
25-54 años: 40,69% (hombres 24.174.900/mujeres 25.938.909)
55-64 años: 7,41% (hombres 4.187.644/mujeres 4.944.802)
65 años y más: 6,93% (hombres 3.827.870/mujeres 4.702.026) (2016 est.)

Cerca del 80% de mexicanos, incluidos los más pobres de este país han vivido en el México que los gobiernos se han encargado de describir como el de las "instituciones sólidas", el de "la paz" y el del "desarrollo". Aquí radica un problema doble, porque la realidad es que ni tan solidas las instituciones, ni de paz gozamos y el desarrollo sólo es por regiones y sectores poblacionales muy marcados, por lo que además de la inconciencia de muchas personas, la incredulidad de los millennials, que en sus hombros solo han cargado (mediante sus padres) un par de crisis económicas, pero son exigentes y demandan atención personalizada, se suma la crisis institucional ante una sociedad dividida, que no acaba de reconocer en el presidente al líder que significaría un jefe del ejecutivo y que él mismo le ha quitado valor a transformar esa opinión de los disidentes a favor suyo, se forma un caldo de cultivo peligroso para el desarrollo del virus en el país, y además de lo letal que significa para la vida humana, también lo es para la economía y desarrollo de México. Solo en lo que va de la llegada del virus, se han perdido 346 mil 878 empleos, y a la fecha, las medidas paliativas parecieran una aspirina para un cáncer, por lo que urge al gobierno empatizar con los empleados, ayudando a los empleadores, sin que esto signifique indultos fiscales.

Si el modelo "centinela", recién presentado por el muy popular Doctor López-Gatell es exacto, unos 26 mil mexicanos van a adquirir el virus y es muy probable que, en su mayoría, por ser social y laboralmente activos, recaiga la infección en los millennials. Es importantísimo que todos y todas estemos a la altura de los retos que esto va a implicar, porque las generaciones de nuestros padres y de nuestros abuelos, ya han hecho mucho por su país y por sus hijos, nos toca a los que estamos en edad económicamente activa, resolver en la medida de lo posible lo que quede después de la pandemia, sin esperar mucho de los gobiernos. Ahora mas que nunca, es el poder del ciudadano el único que sacará del atolladero al México de todos. ■

Quedarse en casa después de tener una rutina de constante movimiento es un gran esfuerzo con el que contribuimos a la salvaguarda de la salud en nuestro entorno, en México y en el mundo, en el que hasta ahora se reportan más de 1.4 millones de infectados de Covid 19 y más de 81.000 fallecidos.

El Mirador de Heródoto, como aportación al esparcimiento y crecimiento intelectual, creativo y cultural de la comunidad universitaria, está contribuyendo con algunas ideas. En esta ocasión recordaremos las efemérides institucionales más significativas de abril.

El día 1 recordamos el Primer Coloquio Internacional de la Crónica, organizado por la Red Latinoamericana de Cronistas, con el respaldo de la Universidad Autónoma de Zacatecas, el Instituto Zacatecano de Cultura y la Crónica del Estado de Zacatecas. Este año se realizará el V, de manera virtual.

Un excelente pretexto para contribuir con la promoción de la lectura en casa es el Día Internacional del Libro Infantil y Juvenil, que si bien se celebró el 2 de abril, puede conmemorarse cada que lo deseen.

Día 6, fecha significativa para nuestra institución: en 2019 es publicado en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado de Zacatecas el Decreto 122, que otorga el carácter de Benemérita a la Universidad Autónoma de Zacatecas Francisco García Salinas y establece que se incorpore a su denominación oficial. El decreto entra en efecto al día siguiente.

Día 7, 1997. Se celebra en Zacatecas el Primer Congreso Internacional de la Lengua Española. En la inauguración, toman la palabra el presidente de México, Ernesto Zedillo Ponce de León, y los premios Nobel de Literatura Gabriel García Márquez, Camilo José Cela y Octavio Paz, así como el rey de España Juan Carlos I. García Márquez presenta su polémico discurso contra las reglas de ortografía, titulado "Botella al mar para el Dios de las palabras".

El 7 es el Día Mundial de la Salud, celebrado desde 1950 por el aniversario de la Organización Mundial de la Salud, efeméride que hoy más que nunca nos invita a reconocer la labor de docentes y administrativos de las unidades de Medicina, Enfermería, Odontología, Ciencias Químicas, Psicología y Nutrición, así como a sus estudiantes, que pronto serán pieza clave para el bienestar de nuestra sociedad.

Día 10. Recordamos en su 11 aniversario luctuoso al médico Francisco Esparza Sánchez, docente pionero de

El Mirador de Heródoto Recordemos fechas significativas de abril y conmemoremos desde casa

"Nunca te equivocarás, si haces lo correcto".
Mark Twain

UZIEL GUTIÉRREZ DE LA ISLA*

las escuelas de Medicina, Enfermería y Odontología de la UAZ, y cofundador del IMSS y el ISSSTE en Zacatecas, destacado por su filantropía conjugada con un sólido profesionalismo.

Día 14. Efeméride significativa para todos los mexicanos: en 1823 se expide el decreto que define la forma del Escudo Nacional, conforme al usado por los defensores de la Independencia de México. También es el Día de las Américas, que conmemora la fundación de la Unión de las Repúblicas Americanas (llamada a partir de 1910 Unión Panamericana y, a partir de 1948, Organización de los Estados Americanos, OEA).

Día 15. Nace Agripina Gutiérrez de la Isla (1952-1993), apasionada de la enfermería y directora de la entonces Escuela de Enfermería de la UAZ de 1992 a 1993. Siempre te recordamos con cariño y reconocimiento, Pina.

A nivel mundial, ese mismo día se conmemora el nacimiento, en 1452, del pintor, inventor y científico Leonardo

Da Vinci, considerado uno de los grandes genios de la cultura universal.

Día 17. 1695. Muere la poeta mexicana sor Juana Inés de la Cruz, quien por sus amplios conocimientos en literatura, teología, astronomía, música, pintura, filosofía y poesía, es llamada la Décima Musa. En 1902, nace el escritor, traductor y político mexicano Jaime Torres Bodet, fundador de diversas instituciones educativas, como la Escuela Normal para Maestros.

Día 18. Día Internacional de los Monumentos y los Sitios, instituido por la Unesco en 1982, a fin de difundir los valores del patrimonio cultural edificado y la importancia de velar por su conservación, estudio y difusión. En Zacatecas se celebra por primera vez en 2005.

Día 22. Día Mundial de la Tierra. En 1970 la Asamblea General de la ONU insta a esta fecha para recordar los problemas que afectan al planeta y promover acciones que busquen un desarrollo sustentable. En nuestra BUAZ, el personal docente y administrativo de la Unidad Académica de Ciencias de la Tierra cumple una fundamental labor.

El 23 de abril es el Día Mundial del Libro y del Derecho de Autor, que bien podría ser la efeméride que nos invite a celebrar todo el mes una divertida y placentera jornada de lectura en casa. Ese mismo día, pero de 1948, muere el reconocido compositor fresnilense Manuel M. Ponce, considerado el precursor del Nacionalismo Musical Mexicano.

Día 25. Nace en 1969 Jorge Luis Ayala Luján, prominente investigador de reconocido prestigio internacional, actualmente director de la Unidad Académica de Ciencias Químicas.

En casa fácilmente podemos celebrar el Día Internacional de la Danza, el 29 de abril, y al siguiente, el Día del Niño; hay tiempo para que en familia decidan cómo hacerlo verdaderamente memorable.

Tengamos presente que las efemérides nos ayudan a recordar hechos significativos y valores en la construcción de nuestra identidad, tanto mexicana como universitaria; además, podemos reconocer personajes que tuvieron un papel fundamental.

Así se observa el mundo desde el Mirador de Heródoto. ■

*Cronista de la UAZ
uzielgi@hotmail.com
cronica.universitaria@uaz.edu.mx

Van 345 noches con 100 días y 23 horas con sus 45 minutos de que arrancó la pandemia en china donde dicho sea de paso ya normalizaron su vida y hasta están dando cubre bocas y guantes. Ubican el karma y Dharma, si ustedes no, pues ellos sí.

Pues más les vale, están haciendo que nos cargue el payaso.

En nuestra simpática columna hablare de las crisis que hemos enfrentado en los últimos tiempos y quienes han salido en defensa de nosotros, los menos pudientes y me incluyo y los incluyo o acaso ustedes son parientes de CSH o de CB o del personajazo de RSP (alias el dueño de Elektra) pues no, la verdad los demás estamos desprotegidos y pues bueno corre y se va.

En los últimos años hemos sufrido de todo y siempre han salido los mismos personajes a "rescatarnos" si se dan cuenta, son exactamente los mismos, que si el papa, que si CR7 que si Messi, que si equis o ye artista, es más hasta directores, futbolistas y uno que otro despistado generador de contenido alias "Influencer" pero y los políticos NANAI o acaso alguno de ustedes ha visto que cuando se quemó la iglesia de Notre dame, el terremoto del 2017, la influenza, salieran los políticos, pues no, sin embargo, en esta ocasión con los famosos "retos" si salieron a donar y pues uno que otro no entendió el concepto y se "jacta" de la solidaridad humana y bla bla bla, pero el contexto es el siguiente NO ES CAMPAÑA por eso no salen y donan, por eso no se toman fotos dando despensas, por eso no dicen que aceptan los retos, porque lamentablemente no les importa la sociedad, solo el negocio, y lamentablemente ahorita no es negocio subir una foto donde donas algo de tus ingresos.

Duela o no, la realidad es que con o sin fotos, es ahora cuando se les ocupa.

La mayoría de los que ocupan un cargo de elección popular no están en las calles dando despensas, dando dinero, aceptando retos y no es porque digan que "la solidaridad humana no se presume" o porque digan "no enaltezcas tu ego con la necesidad del prójimo" o leas que dicen "No lucrees con la necesidad del prójimo, si quieres ayudar no lo luzcas". La verdad, es que no están en la calle por una razón, NO ES CAMPAÑA.

Ya cambió el horario ¿lo recuerdan?

CARLOS DE SANTIAGO

En los momentos de crisis, es cuando necesitamos replicar los ejemplos y es ahora cuando necesitamos demostrarlos de que estamos hechos, que nos vean, que vean que la solidaridad humana se promueve, se difunde e inclusive SE CONTAGIA.

Dejando de lado la falta de solidaridad humana de los políticos, quesque porque no se debe de difundir las ayudas, pasemos a lo que pocos hemos puesto atención y muestra de ello es la "cargada" del payaso que nos está dando el precio del dólar y el del barril del petróleo. Todos bien felices y contentos pagando 14 pesos por el litro de gasolina, mientras el dólar a 25 lanas y el barril del petróleo a 300 lanas, alejado de los 850 pesos presupuestado y del precio del dólar ni se diga, ese estaba a 19.9 "proyectado" Y todavía hay quien dice.

"Nombre amigos, el petróleo ya no es negocio" "dos bocas para que, si ya los mercados no se mueven por el petróleo"

Les digo que les faltan 3 gramos de sensatez.

El petróleo mueve el mercado y sino preguntente a los árabes y rusos, aquellos tienen tanto que ni se preocupan por mandar al diablo todas las economías.

Por cierto, sabían que el presidente ruso busca reelegirse hasta 2030. El cargo que ocupa desde hace años, y ustedes dicen que es un ejemplazo, aquí le tienen miedo a la reelección del actual mandatario, nada más alejado de la suma ignorancia que a veces nos aqueja.

Hablando de quejas, que tal las que se tienen en los sistemas de salud, que si tenemos 30 mil camas o 300, que

si estamos preparados para las contingencias, que si no lo estamos. Les voy a contar algo que quizá ustedes no sabían.

NADIE ESTÁ PREPARADO PARA ESTA PANDEMIA. Solo los chinos y es obvio, tienen 1400 millones de personas, que esperan de nosotros 10 veces menor en población.

A que voy con las quejas del sistema de salud, todo se colapsará si no atendemos la indicación primigenia de la SSA la cual versa de la siguiente manera: Quédate en Casa o la indicación secundaria que es, si no puedes quedarte en casa, aplica la Sana Distancia.

Alejándonos un poco del tema de la salud, de la cuasi reelección del presidente ruso, de la poca sensibilidad política de los "representantes populares" adentrémonos en lo simpático de esta situación, que tal las mañanas con el cielo más azul que el mar de Cancún (sin sargazo) o los delfines en los canales de Venecia o las mañanas sin tráfico y recordadas del 10 de mayo, o que tal los 300 pesos que tenemos extras cada fin de semana por no gastarlo en la "Fiesta con bacacho".

Definitivamente esta situación hará que cambie nuestra perspectiva de vida, necesitaremos replantearnos de nuestras prioridades, necesitamos saber qué haremos saliendo de esto y no piensen "Si es que salimos" ¡Buena! la verdad es que la mayoría saldrá. El tiempo, el dinero, la economía y el mundo no se detienen, lo que se detiene es la vida de algunos, los demás aquí seguimos o seguiremos.

Les sugiero que hagamos lo siguiente pasando la contingencia: pidamos cosas a domicilio, compremos por adelantado, salgamos a una fonda o restaurante cada semana, compremos a 6 meses sin intereses, salgamos al cine o de viaje, abracemos a nuestros conocidos y les invitemos una carmita asada. Hagamos que el dinero gire y gire ya que si no nos mató el coronavirus, si nos matará la pobreza, la marginación o la delincuencia originada por la pobreza y marginación, y sobre todo, si no hacemos que el dinero gire, lo único que pasara es que si ahora no salimos por la enfermedad, en 6 meses no saldremos por falta de billete.

Sabías que: el 90% de la población en México no trabaja con los empresarios del CCE.

Consejo recomendación: si puedes comprar algo con tu compi ¡Hazlo! Si puedes tomarle foto y difundir el negocio de tu amigo eso le ayudará más. ■

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

FITO, DAVID Y PEDRO ENCABEZAN PREFERENCIAS. MASSIVE CALLER de **CARLOS CAMPOS** dio a conocer las preferencias electorales medidas en marzo. En el PRI, **FITO BONILLA**, **DAVID MONREAL** en Morena, y **PEDRO MARTÍNEZ** en el PAN, encabezan las preferencias en sus respectivos partidos políticos rumbo a la gubernatura de Zacatecas. En el careo entre los tres, **DAVID** está a la cabeza con el 27%, **FITO** en segundo con 13.2% y **PEDRO** con el 8.5%. Sin embargo, los indecisos rondan en un 44.3% de los tres encuestados. Hasta el momento los que aún no deciden su preferencia, están por encima de cualquier candidato y partido.



CAE MORENA. MASSIVE CALLER también dio a conocer el *tracking* sobre las preferencias partidistas. Morena, por ejemplo, registraba en septiembre de 2019, una intención del 44%, pero después de los desafortunados dichos de **ANDRÉS MANUEL**, al mes de marzo, su partido desciende a un 30.9%, es decir, 13.1%. En tan sólo 6 meses perdió un 30% de sus preferencias.

EL PRI SE MANTIENE Y LOS INDECISOS CRECEN. También la encuesta señala que el PRI mantiene su porcentaje de preferencias. En diciembre de 2019 registró su máxima puntuación con 19.3% y llega a marzo con 17.7%. El PAN está estacionado en 8.1%. Pero los indecisos han aumentado, en agosto de 2019 registraron 29.2%, pero para marzo ya rebasaron a todas las opciones partidistas,

con un 33.6%. Así que el escenario cambió, las decisiones e indecisiones de AMLO están afectando a Morena.

DAVID SE MANTIENE, ULISES CRECE.

En el *tracking* por personajes de Morena, **DAVID MONREAL** se mantiene a la delantera con 44.1% de las preferencias. El alcalde capitalino **ULISES MEJÍA** sigue creciendo, en septiembre de 2019 presentó 11% y ahora se presenta en marzo con un 17.4%. **JOSÉ NARRO** está estacionado en un 12.4% y los indecisos superan al **OÑO MEDINA** y a **MAGDA NUÑEZ MONREAL**.



CLAUDIA Y FITO, EN PAREJERA. En el PRI, la senadora **CLAUDIA ANAYA** y **FITO BONILLA** están echándose una parejera por la candidatura a la gubernatura. **FITO** está a la cabeza con el 31.6% de los encuestados y **CLAUDIA** lo sigue con un 29.5%. Los indecisos en el PRI también han crecido, ahora representan el 18.9%, y superan a **ROBERTO LUÉVANO** que tiene un 11.6% y **CARLOS PEÑA** con un 4%.

EN EL PAN, PEDRO Y PEPE PASTELES.

En Acción Nacional, el diputado local **PEDRO MARTÍNEZ** y **PEPE PASTELES** mantienen la disputa en las preferencias por la candidatura al gobierno para 2021. **PEDRO** está a la cabeza con el 32.1%. Seguido muy de cerca por **PEPE PASTELES**, quien en febrero registró un 17.6%, pero para marzo ya tiene un 24.5%, creciendo 7 puntos porcentuales en un mes.

POLITQUERÍA



-A VER HUGO, ¿COMO EN CUÁNTO NOS VAN A VENDER LOS CHINOS NUESTROS CUBREBOCAS?



**SUSANA
SÁNCHEZ**

Maestra en Educación
Familiar

Actualizando el mapa

“Si quieres conocer a una persona, no le preguntes lo que piensa, sino lo que ama”

San Agustín

El refrán popular “Si quieres conocer a Andrés vive con él un mes” aplica perfecto para estos tiempos en donde las familias, por una contingencia sanitaria se han vuelto a reunir en torno al hogar y conviven 24/7 bajo un mismo techo. Todos los sistemas familiares sufren variaciones con el tiempo, lo cual nos brinda una oportunidad valiosísima para hacer ajustes, valoraciones y reconocer a cada uno de los nuestros.

Para que este tiempo no resulte en una afectación grave en las relaciones e intereses de los miembros de la misma es necesario recordar que nuestro principal objetivo es hacer hijos buenos y felices independientemente de las circunstancias externas que los rodeen, y no perder el hilo conductor de nuestro actuar como padres dentro de toda esta dinámica.

El encierro puede generar tensiones y agresividad mutua y también puede derivar falta de empatía de-

rivada del poco tiempo que a veces pasamos juntos y donde olvidamos cómo somos cada uno. Seguramente saldrán a flote también los problemas económicos por la desaceleración económica que está surgiendo y serán otro factor de roces y tensiones.

La familia es un sistema vivo en constante evolución y desarrollo, ya sea por el contexto o bien por los individuos que la conforman, donde las personas nacen, crecen, se reproducen y mueren, pero a su paso van dejando huellas marcadas en la interacción con otros, las costumbres, los hábitos, las reglas, los vicios, se van transmitiendo de generación en generación. Al respecto Minuchin y Fishman (1993) mencionan:

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**


**GERARDO
SALMON
GÓMEZ**

*Abogado
@GerardoSalmon_

Biden, abanderado demócrata

El exvicepresidente Biden tiene el camino abierto para enfrentarse a Donald Trump, en lo que parece un momento aún más complicado para la oposición

La crisis por la pandemia de Covid-19 en la que nos encontramos, todavía no ha permitido -y con justa razón- dar seguimiento a temas que son por demás trascendentes para el mundo. Me refiero, entre otras cosas, al periodo electoral que sigue en marcha en Estados Unidos. Por supuesto que la prioridad ya donde tenemos que centrar nuestros esfuerzos es al tema de salud que tiene en jaque a muchos países; sin embargo, la decisión que tomarán nuestros vecinos del norte en noviembre no pierde importancia por los efectos que puede llegar a tener principalmente en la economía del país que ya se encuentra en terapia intensiva.

El día de ayer Bernie Sanders anunció su decisión de abandonar la carrera demócrata, dejando en manos de Joe Biden la nominación de dicho partido. Sanders tuvo un desplome inesperado hace unas semanas y la crisis de salud que enfrentamos vino en el momento más inoportuno para sus intereses, impidiéndole por ejemplo reunir a sus seguidores en actos de campaña que le permitieran reforzar sus pretensiones presidenciales.

Con ese escenario, el exvicepresidente Biden tiene el camino abierto para enfrentarse a Donald Trump, en lo que parece un momento aún más complicado para la oposición,

ya que si de verdad existe alguna esperanza demócrata para echar de la Casa Blanca a Trump, el reto será mayúsculo, pues este año se vislumbra la caída más estrepitosa del Producto Interno Bruto (PIB) desde la Gran Depresión, resultando evidente que la desaceleración económica será insostenible por lo menos un trimestre, a esto se suma la pérdida de entre 17 a 20 millones de empleos en aquel país, según estimaciones de especialistas.

Por si fuera poco, Biden se enfrenta a otro obstáculo complicado. Como sabemos las campañas electorales en Estados Unidos no son financiadas con recursos públicos, los candidatos se ven entonces obligados a solicitar a sus simpatizantes donativos que les permitan solventar los gastos de sus reuniones, mítines, retribuciones a colaboradores, propaganda, y un largo etcétera. Por tanto, ante la grave situación norteamericana será una tarea titánica conseguir los fondos que impulsen de forma seria su candidatura.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx